

教師は
なにをめざし、
どう動いたのか？

1 職業研究

生徒に具体的な職業観を持たせる

土浦第一高校の取り組み

土浦第一高校 生徒に 事前・事後研究をやる 職場訪問

**茨城県立
土浦第一高校**
明治30年創立 普通科 理数科を設置。
10年度の生徒数は1,097人。10年度入試から
過去5年間での東京大現役合格者数の平均は24名。
ほか主要な進学先是筑波大、早稲田大、東北大など。
勉学だけでなく、生徒の自主運営による3日間に
渡る文化祭など、学校行事にも力を入れている。

3

生徒の興味につながるような訪問先を
有名なつたり「おもしろいつたり」などつ理由で
安易に訪問先を決めてしまいかねない
生徒の興味を引きつけらる必要はあるが、
生徒が職業について考えるきっかけと
なるよつた訪問先選びに配慮した。

2

職業の眞の姿を見せる
得意科目から女鳥に学部、学科を選択する生徒
職場訪問を経験せしむり
将来に足がけた進路選択を期待した
地に足がけた進路選択を期待した
特に人気が高い医療系において
現場の厳しさじての話を聞かせて
職業の眞の姿」を向かせた。

1

リーダーシップの養成
職場訪問を実施するにあたり、
生徒に各自1つ別の実行委員会を組織せしむり
職場訪問前の企業研究「事前レポート」と
訪問後の感想をやへた「事後レポート」を
企画・編集させた。主体性を求める環境を作り
生徒の自主性を刺激した。



電話を 切ると、
飯山克則 先生は思わずため息をつ
か? いた。それに気づいた中
島博司先生が声をかけ
る。

「また、断られました

飯山先生はうなづきながら答えた。

「厳しいな……。特に金融系はダメですね。
不景気でどここの会社も余裕がないのかもしれま
せんね」

平成10年の7月末、2年生の担任である飯山

先生と中島先生は、11月に実施する生徒の職場
訪問の企業探しに追われていた。職場訪問は、
3年次の文理選択および将来を見据えた学部・
学科選択をするための一助となるように設けら
れた恒例行事だ。

実施3か月前の8月20日(火)までにはなんと
か訪問先を確定したい、と2人は考えていた。

同校では生徒の希望を調査して訪問先を振り分
けたあと、グループごとに事前レポートをまと
める。事前レポートでは、生徒が訪問する職場
について「どんな職種の人々が働いているか」「ど
んな経営戦略がとられているか」「業界が抱えて
いる問題」「業界の今後の展望」など、さまざま
なテーマを研究し、訪問先への質問事項などを
まとめられる。少し職場の様子を見るだけの取
り組みで終わらせないためにも、事前レポート
にはじっくり取り組ませたい。だから、3か月

前に訪問先を決めたいと考えていたのだ。
だが、いくら早く決めてても、どんな職場
でもいいというわけにはいかない。小中学校の
社会科見学のようにぎっかりセットされたコー
スではなく、実際に社員が働いている現場を見
せてくれ、生徒の質問にもできるだけその担当
者が答えてくれるような職場でな
いと、高校生が自分の進路を考え
るきっかけにはならない。だが、飯
山先生、中島先生の希望を受け入
れてくれるような会社となるとな
くなか見つからない。受け入れた
くとも数十人の生徒が入るスペ
ク

訪 問コース別のグループには、
それぞれ担当の教師がつく
が、事前の研究などは、あくまで
実行委員の生徒を中心にして生徒
主体で行われる。



土浦第一高校教諭
中島博司 Nakajima Hiroshi
昭和34年滋賀県生まれ。
地歴科担当 平成7年度より母校である同校で
英語科担当 平成5年度より
同校勤務 米国など比べ、
「日本の高校生の
教鞭を執る。生徒に対して決して
教鞭を執る。生徒に対するボランシ」という。

土浦第一高校教諭
飯山克則 Iiyama Katsunori



なせ、9コース18社か。2年生の総生徒数3
53人に対して学年担当教師は11名。一つのコ
ースにつき教師2人の引率をつけると、ほかの
学年から応援してもらつても9コースが限度だ。
そして、せつかく職場の様子に触れるのなら、
1日に2社は生徒に訪問させたい。

「できるだけバラエティーに富んだ企業を使いま
い、充実した訪問になるように神経を使いまし
た」(飯山先生)

では基本的に一つの
学年を1年から3年
まで、同じ教師チームが担当する。飯山・中島
両先生にとって、この学年は同校に赴任して2
回目の2年生。したがって平成10年度の職場訪
問は3年ぶり一度目だ。

土浦第一高校 では基本的に一つの
学年を1年から3年
まで、同じ教師チームが担当する。飯山・中島
両先生にとって、この学年は同校に赴任して2
回目の2年生。したがって平成10年度の職場訪
問は3年ぶり一度目だ。

教師は
「なにをめざし、
どう動いたのか？」

千葉県立匝瑳高校 社会人の体験談から仕事の魅力を実感する

千葉県立
匝瑳高校

大正13年創立。

平成10年度の生徒数は990名。この数年は、国公立では千葉大、茨城大、筑波大、私立大では立教大、青山学院大、法政大に多く進学している。普通科のほか、英語科、理数科も設置。陸上競技部、弓道部、ソフトテニス部は全国レベルの実力。



「将来の夢を生徒に持たせ、働くことの楽しさややりがいを伝えたいのです」と語るのは、10年度の「キャリアガイダンスセミナー」の中心的役割を果たした酒井三憲

先生。「キャリアガイダンスセミナー」とは、10年度から始まった、各企業の第一線で活躍している社会人に自分の仕事について語ってもらう取り組みである。その目的は、1年生の生徒の職業観を育成するため、仕事への理解を深め、仕事の内容、働くことの意義、やりがい、喜びを知つもらうことにある。

生徒は、社会や職業について想像以上に知識を持つていないし、家庭での会話が少なくなつたのか、親の仕事の内容さえ知らないことも珍しくないと金杉光明校長は語る。

「『キャリアガイダンスセミナー』の目的は、生徒に仕事とはなにかを知つてもいい、職業観を育成することです。でも、もう一つねらいがあるんです。それは、なぜ勉強するのかという疑問の答えを生徒に見つけでもらうことですね。なぜ勉強するのか……。それも、ただ大学に入るために勉強するという動機ではなくて、自分は将来こういう仕事をしたい、だからこの大学に行くために勉強する、というような長期的視野での動機があれば、勉強に取り組む意欲がもっとわくはずだ。それは、自分が希望する『生

き方』を実現するための学習へとつながるだろう。そんな教師たちの思いが「キャリアガイダンスセミナー」を支えている。

キャリアガイダンスセミナー実施のきっかけは、平成9年5月にさかのぼる。酒井先生は東京で行われた全国高等学校進路指導研修会に出席した。そこでは職業観育成のため職場見学などを行つている高校の事例を聞くことができた。研修会から帰ってきた酒井先生は進路指導部でその内容を報告。同校でも職業観育成

進路指導部では、「キャリアガイダンスセミナー」の実施に向けて、何度も検討会を行つた。生徒に行うアンケートの内容についても議論を重ねた。



匝瑳高校の取り組み

1 大学受験のためどうつぶやく

将来の希望や学びたゞ問題を視野に入れて勉強に取り組ませた。そのため、自分の将来について生徒に教えてもらおうとのきっかけとして、社会人の話を直接聞く機会を設けた。

2 将来について考へるきっかけを

事前に質問事項を送付。講師が話しやすいように、生徒の質問事項を箇条書きして、事前に講師に送付した。当日の講演の進め方などは、講師のやさしい形を尊重。自由に語りやめた。

3 一年次の終わる文理選択をする

匝瑳高校では、普通科は文理選択の取り組みを行つていて、その結果、文理の枠のなかで企業や職種の存在を知る。生徒は幅広い視野を持って、前向きに文理選択について考へるきっかけができる。



千葉県立匝瑳高校教諭
久保雅一
Kubo Masatchi
英語科担当。
同校では進路指導部は3年目。
「俳句からフルトランパンまで、
豊富な話題が酒井先生の
授業の特徴です」(久保先生談)



千葉県立匝瑳高校校長
金杉光明
Kansesshiji Mitsunori
英語科担当。
同校では進路指導部は4年目。
「10のうち3まで教へ、
それ以上は生徒に考えてもらおうとする指導でなければならぬと考えています」

千葉県立匝瑳高校教諭
酒井三憲
Sakai Mitsunori
国語科担当。
同校では進路指導部は3年目。
「俳句からフルトランパンまで、
豊富な話題が酒井先生の
授業の特徴です」(久保先生談)

そのための取り組みを行えないかと考えた。

「それ以前から、生徒の職業観育成が進路指導において重要なことは認識していましたが、具体的な取り組みには結びついていませんでした。研修会はいいきっかけになつてくれました。また、本校独自の3年間の進路指導の流れを定めた『3か年計画』をちょうど見直そつかというときだったので、新しいことに取り組みやすい状況もありました」と語るのは、「キャリアガイダンスセミナー」に、準備段階からかかわっている進路指導部の久保雅一先生。

同校では「新3か年計画」を立てるにあつた

「なにをめざし、どう動いたのか？」

図 瑞高校の進路閲覧室には、インターネットに接続できるパソコンも置いてある。興味が出たときは、生徒がインターネットで職業について調べることができる。

ててにあたって、1年次には職業観の育成、2年次には学部・学科の研究、3年次には希望進路の実現という明確な流れを作った。その流れに沿った1年次での取り組みとして「キャリアガイダンスセミナー」が考案されたのだった。

また、従来から行われ「新3か年計画」でも実施された2年次の取り組みに、学問系統別に大学教授を招いて生徒に学問の魅力などを話してもらつ「学部・学科研究」がある。「学部・学科研究」の職業版が、「企業から講師を派遣してもらい、生徒が興味のある企業の話を聞く「キャリアガイダンスセミナー」であった。そのため、同校の教師に違和感なく受け入れられ、職員会議で10年度からの実施が承認された。

夏休み前から 10年度「キャリアガイダンスセミナー」の具体的な準備が始められた。久保先生たちが最初に行つたのは職種の選定である。「まず、職種を思いつくだけ挙げました。そして、大学を卒業した人が就くような職業で、生徒が興味を持ちそうな職種に絞り、具体的に企業名をリストアップしました」(久保先生)。そうして電話による企業へのアプローチは始まる。まず、代表に電話をかけ、「キャリアガイ

行役は1学年担当の教師。

「講師の方の話の進め方は教室によってさまざまです。講演形式で話を進められる方もいれば、講演は早々と切り上げて生徒との質疑応答時に時間を多く割かれた方もいらっしゃいました。生徒は真剣な顔で話に聞き入っていました」(酒井先生)

この講演で、なんらかの気づきを得た生徒は多い。読売新聞社千葉支局の記者の話を聞いた男子生徒は、「事件の被害者に話を聞いた」という



充実している進路閲覧室には、全国の大学案内、入試問題などの出版物が所狭しと並べてある。職業についての本も置いてあり、書架一つ分を占めている。

「ダンスセミナー」の概要について話す。

「窓口になつてくれる人は人事課が総務課でした。企画意図を説明し、依頼書を送りました。今までこのような取り組みに協力したことがないので、もっと詳しく述べてほしいといわれたこともありました」(酒井先生)

候補として挙げたすべての企業に8月中旬までにアプローチした。そして2学期早々には講師を派遣してくれる企業が確定。製造業ではヤマサ醤油、日本オーチス・エレベーター、マスクでは読売新聞、官公庁では千葉県庁など、幅広い業種で10企業から内諾を得た。講師を派遣してくれる企業が見つかなかったのは、ちょうど歳暮時期で忙しくなる小売業くらいだった。

「10企業そろつた時点で、生徒に第3希望まで書いてもらつ希望調査を実施しました。どの生徒がどの企業の講師の話を聞くか決まつたら、今度は講師の方にどんなことを聞きたいか、生徒からアンケートをとりました」(酒井先生)。企業からの講師が決定してから、各講師に生徒のアンケートを基に作成した質問項目を箇条書きにして送つた。質問には講師が職業を選んだ理由、「これまで一番よかつたこと」つらかすこと、仕事の進め方、どうしたらその職業

と足を運んで、水をかけられたこともあるそつなんです。それでも仕事を辞めたいとは思わないのは、やりがいや達成感など、自分の中に仕事に対して意欲をかき立てるものを持っているからなんでしょうね」と感想を語る。仕事のやりがい、達成感の重要性に気づいたようだ。

同じ講師の話を聞いた女子生徒はこう語る。「新聞記者は文系の人の職業と思つてしまつたが、『科学部の記者には理系の知識が必要なので、新聞社でも理系の人材を求めている』と聞きました。生徒は「このあとに文理選択を控えていたので、『キャリアガイダンスセミナー』での話は参考になつたようです。話を聞いて文理を変えてしまつわけではないことがわかりました」

「1年生はこのあとに文理選択を控えていた生徒はいないのですが、『自分の方向性を改めて確認できた』『文理選択で将来が決まつてしまつわけではないんだ』『就職の有利不利を文理選択で考える必要はないと思った』という声がありました」(酒井先生)

狭い視野で自分の進路を考えないで、文理選択のあとでいろいろな可能性、選択肢があるのだということに気づいた生徒が多くつたのが、酒井先生には一番つれしかつた。

「キャリアガイダンスセミナー」のあとには、「役に立つたか」「おもしろかったか」などを選択させるだけでなく、自由に感想も書かせた。不思議なのは、「おもしろくなかった」「役に立たなかつた」と選択した生徒でも、感想で

は多くが肯定的な意見を書いていることだ。

「生徒は、自分の希望の職業に就くのに有利な学部・学科、大学はどこか、といった具体的な進路情報が得られたり、自分が希望する進路と合つた話が聞けたかどうかという点で、役立ちはじ度を判断しているようです。感想には仕事というものがどういうものかよくわかつたと書いてあるのに、講演は役に立たなかつたと見なしてしまつている。講演から自分の進路に適した情報が得られなくても、仕事がどんなものかわかれればそれが今回の収穫なんだ」と事前に伝えなければならない。我々の事前指導が不十分だったんだですね」(酒井先生)



講演終了後、講師と教師の間で意見交換会が開かれた。ある講師は、「1人の社会人として、体験談などを話すのか、会社という組織に身を置く一員として仕事の話をするのか迷つた」と漏らした。その言葉に、匝瑳高校の教師たちの心に「あれもこれも話してくださいと欲ばかりしがたのかなあ」という思いがよぎつた。

「1時間の講演で、業務の内容や組織を中心にお話してもいいのか、自分が体験したおもしろいこと、つらいことを中心に話してもいいのか、どちらのスタンスを重視して話してもらつのかをはつきりさせておくべきだったんだしよう。今回、生徒が熱心に聞いていたのは、講師個人の思いや体験談。11年度は、講師の方々に体験談や仕事への思いを中心に話してもらえるよう準備していくつもりです」(酒井先生)